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los grupos parlamentarios según 
su número de procuradores. En es-
te caso, la elección implica tres 
quintos de los votos en primera vo-
tación o mayoría simple en segun-
da. 

No obstante, una vez más, el ver-
dadero problema viene con la elec-
ción del presidente del Consejo, un 
cargo que actualmente ocupa En-
rique Cabero y que lo hace en unas 
circunstancias también particula-
res. Después de que el anterior pre-
sidente, Germán Barrios, fuera ele-
gido como consejero de Empleo 
en la primera etapa del Gobierno 
de la Junta de PP y Ciudadanos, 
Cabero pasó a ocupar su cargo sien-
do nombrado el 20 de noviembre 
de 2019. 

No obstante, en este caso no se 
puso a cero el cronómetro del man-
dato, sino que continuó desde don-
de lo había dejado su predecesor. 
Por lo tanto, Cabero habría cum-
plido con el plazo que establece la 
Ley en abril de 2022. Desde enton-
ces ha permanecido en el cargo a 
través de prórrogas, puesto que en 
CES no existe la fórmula del ejer-
cicio en funciones. 

Para la renovación del cargo, es 
el pleno del propio Consejo el que 
debe proponer a las Cortes a un 
candidato que cuente con el res-
paldo de al menos dos tercios de 
los consejeros. En este sentido la 
Ley que regula el CES, y que data 
de 1990, pretendió que siempre hu-
biera consenso, al menos, entre los 
sindicatos y la patronal, sumando 
entre ambos 24 votos. No obstan-
te y hasta la fecha, la propuesta del 

presidente siempre se ha llevado 
a cabo por unanimidad. 

Precisamente, esa Ley del año 
1990 sufrió una modificación en 
2013 para que la propuesta del can-
didato a presidente del CES se rea-
lizara al pleno de las Cortes en lu-
gar de a la Junta de Castilla y Le-
ón. Asimismo, se estableció que la 
elección tendría lugar mediante 
mayoría absoluta. Así, el Consejo 
Económico y Social cuenta con un 
modelo organizativo único que no 
se da en ningún otro de España. 

Más allá de todo eso, el princi-
pal problema en la renovación del 
CES está a la hora de designar a los 
dos expertos que aportan las Cor-
tes de Castilla y León, y a los que 
se suman dos suplentes. Ya en es-
te mandato los dos últimos no exis-
ten, mientras que de los titulares 
uno era a propuesta del Partido Po-
pular y otro a propuesta del Parti-
do Socialista. De nuevo, la actual 
composición del arco parlamenta-
rio hace que a priori sea impo-
sible repetir este planteamiento, 
lo que otra vez pospone la renova-
ción de unas instituciones que son 
fundamentales para el funciona-
miento de la comunidad autóno-
ma. 

Mientras tanto, sus órganos di-
rectivos, en un ejercicio de respon-
sabilidad, continúan al frente de 
las mismas con la mirada puesta 
en un calendario que avanza pero 
en el que no se fija la tan espera-
da fecha. Y mientras unos guardan 
este asunto al fondo del cajón, la 
paciencia de otros puede no ser in-
finita.

ESPECIAL / DÍA MUNDIAL DE LA ARQUITECTURA
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Pregunta.- ¿Cómo cree que la arqui-
tectura puede contribuir a la cons-
trucción de un mundo mejor? 

Respuesta.- Tiene una gran capacidad 
de condicionar la vida de las personas. 
Las ciudades por las que paseamos y los 
edificios donde desarrollamos nuestras 
vidas están proyectados por arquitectos. 
Es de interés general que nuestro hábitat 
sea de calidad y así lo reconoce la Ley de 
Calidad de la Arquitectura, por eso es 
imprescindible proteger la actividad inte-
lectual del proceso creativo que produce 
arquitectura de calidad. A todos nos inte-
resa vivir en un mundo mejor.  

P.- ¿Puede compartir algún ejemplo de 
proyectos de arquitectura en Castilla y 
León que estén alineados con este tema? 

R.- La arquitectura castellana y leonesa 
está en un buen momento. Los premios 
nacionales del CSCAE de 2023, que reco-
nocen los valores sociales y de sostenibi-
lidad de la arquitectura, han otorgado 
este año el Premio Nacional de 
Arquitectura a una vivienda unifamiliar 
en Ávila ‘La casa roja’ por su sostenibili-
dad e integración en el paisaje, y el de 
Urbanismo al estudio n’OT, en el que par-
ticipa la arquitecta Beatriz Sendín de 
Burgos, con una propuesta de urbanismo 
basada en la concepción ‘Deshacer, reha-
cer, no hacer’. Son ejemplos del nivel de 

nuestra arquitectura.  
P.- ¿Cuál es el papel de los 

arquitectos en la promoción 
de la sostenibilidad y la miti-
gación del cambio climático a 
través de su trabajo? 

R.- Muy importante, tanto, 
que un porcentaje elevadísi-
mo de los fondos europeos se 
han destinado a la rehabilita-
ción energética, 7000 millo-
nes de euros. Con ello Europa 
quiere conseguir cumplir con 
los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible, y el compromiso de neutrali-
dad climática en el sector para 2050. Con 
esta importante inyección de fondos se 
pretende impulsar la cultura social de la 
rehabilitación, en oposición al actual 
modelo de crecimiento insostenible de las 
ciudades. 

P.- En su opinión, ¿cuáles son los desa-
fíos más apremiantes a los que se enfren-
ta la arquitectura en la actualidad? 

R.- Los arquitectos estamos en un 
momento de muchísima actividad. La 
semana pasada celebramos en Valladolid 
el Congreso de la Fundación DOCOMO-
MO, un evento centrado en un patrimo-
nio arquitectónico muy desconocido, 
como es el Movimiento Moderno, arqui-
tectura construida entre 1925 y 1975 que 
supone la ruptura con los movimientos 
tradicionales anteriores, una época de 
experimentación e innovación como no 

se ha dado ningún otro 
momento en arquitectura. 
El conocimiento de esa 
arquitectura y en general 
de los valores de la arqui-
tectura actual es uno de 
nuestros retos. Lo que no 
se conoce no se valora y 
necesitamos que la socie-
dad comprenda e identifi-
que la calidad arquitectó-
nica para que la demande 
y la proteja. 

P.- ¿Cómo trabaja el 
Colegio de Arquitectos de Castilla y León 
para el fomento de estos valores y retos? 

R.- Procuramos llegar a acuerdos con 
administraciones e instituciones en asun-
tos donde confluyan nuestros intereses y 
los intereses de la sociedad. Un ejemplo 
de ello es el acuerdo que tenemos con la 
UVa para formación y divulgación de la 
calidad arquitectónica.  

P.- ¿Qué consejo daría a los jóvenes 
arquitectos que están comenzando? 

R.- La arquitectura es una carrera pre-
ciosa porque se trabaja desde una disci-
plina técnica compleja, y también artísti-
ca. Requiere muchísimo trabajo y voca-
ción, y tiene la posibilidad de poder mejo-
rar nuestro entorno y el futuro de las per-
sonas. Mi consejo sería que lo disfruten, y 
no pierdan de vista el objetivo principal 
de nuestra profesión, que es crear un 
mundo mejor para las personas.

El Mundo

SUSANA MORENO FALERO / Decana del 
Colegio Oficial de Arquitectos de CyL Este

«La arquitectura  
condiciona la forma de 
vida de las personas»

VALLADOLID 
Los secretarios generales y provin-
ciales del PSOE, de las Federaciones 
del PSC y representantes de las fe-
deraciones uniprovinciales firmaron 
ayer, en un encuentro en la Escuela 
Julián Besteiro en Madrid, un mani-
fiesto de apoyo a Pedro Sánchez pa-
ra formar «un gobierno progre-
sista» que dé continuidad «a cinco 
años de avances en España». 

Tras la reunión, y por este orden, 
el secretario general del PSOE de Ba-
dajoz, Rafael Lemus y sus homólo-
gos de León, Javier Cendón y de Huel-
va, Maru Limón, fueron los encarga-
dos de presentar el manifiesto en el 
que los dirigentes apoyan y animan 
a Pedro Sánchez «a trabajar para lo-
grar de nuevo su investidura como 
presidente del Gobierno».  

«La confianza en él es la con-
fianza que depositamos en la for-
mación de un Ejecutivo progre-
sista que abra una nueva etapa de 
avances sociales, en favor de una 
democracia asentada en la igual-

dad de género, en la convivencia 
que descansa en el reconocimien-
to de la diversidad de España, de 
su memoria democrática y del es-
píritu de convivencia», relata el 
texto recogido por Ical. 

«Afrontamos esta nueva etapa 
con plena ilusión y determinación. 
Le pedimos a Pedro Sánchez, nues-
tro secretario general, que la enca-
bece para conformar un Gobierno 
de progreso y convivencia. El Go-
bierno de una España moderna, so-
cial, feminista, europeísta, de refe-
rencia en derechos y libertades». 

«Una España en paz», sigue el 
documento, que detalla que, «fren-
te a una estrategia política de tie-
rra quemada, que lo fía todo a las 
descalificaciones y al ataque per-
sonal a nuestro secretario ge-
neral, vamos a hacer valer todo el 
respeto que el PSOE merece, por-
que los logros del gobierno de coa-
lición progresista han sido eviden-
tes y trascendentales para el avan-
ce de nuestro país», aseguran.

Los líderes provinciales 
del PSOE apoyan a 
Sánchez en pro de «un 
gobierno progresista» 
Firman un manifiesto en el que lo ven 
la solución ante una «estrategia de la 
tierra quemada y las descalificaciones»

    VALLADOLID 
El Grupo Parlamentario de Vox en 
las Cortes de Castilla y León car-
góayer contra la «deshumaniza-
ción del adversario político» que, 
a su juicio, practica el secretario 
autonómico del PSOE, Luis Tu-
danca. Una estrategia que, preci-
só, es propia de «los peores regí-
menes totalitarios» del siglo XX. 
También consideró la formación 
de Abascal «intolerables» e «inad-
misibles» las «continuas agresio-
nes verbales de Tudanca contra 
Vox, sus líderes y los más de tres 
millones de votantes que han con-
vertido a la formación en la terce-
ra fuerza política de España». 

El portavoz de Vox en las Cor-
tes, Carlos Menéndez, ya apuntó 
el pasado jueves que el líder so-
cialista trata de «deshumanizar» 
a sus afiliados, simpatizantes y 
votantes. Ayer, en una entrevista, 
Tudanca comparaba a Vox con 
una «enfermedad». «Esta actitud 
centrada en el odio y la violencia 
contra un partido que gobierna 
en coalición la Junta de Castilla y 
León, cinco regiones y más 140 
ayuntamientos en España es una 
estrategia de deshumanización 
del adversario político», añadió.

Vox carga contra 
las «agresiones 
verbales 
intolerables»  
de Tudanca


